

## **PROMOTE 2019**

### **Salon international de l'Entreprise, de la PME et du Partenariat**

Yaoundé, le 18 février 2019

Cérémonie d'ouverture : Allocution de M. Célestin K. TAWAMBA,  
Président de l'UNIPACE

2

**Excellence Monsieur Le Premier Ministre**

**Excellence Monsieur le Ministre du Commerce,**

**Monsieur le Président de la Commission de la CEMAC,**

**Monsieur le Président de la Fondation Inter-Progress,**

**Mesdames et messieurs les Directeurs Généraux et chefs  
d'entreprises,**

**Mesdames, Messieurs,**

Au nom de l'Union des Patronats d'Afrique Centrale (UNIPACE), c'est avec un grand plaisir que je prends la parole à la présente cérémonie d'ouverture de PROMOTE 2019.

Permettez-moi d'abord d'adresser mes félicitations à la Fondation Inter-Progress et à son Président Mr Zumbach, mandataire du Gouvernement et organisateur du Salon, pour la qualité du travail de préparation

Je voudrais ensuite témoigner notre reconnaissance au Ministre du Commerce, Luc Magloire Mbarga Atangana, cheville ouvrière du Salon, pour son engagement constant aux côtés de la Fondation Inter-Progrès

Je voudrais enfin saluer le Président de la Commission de la CEMAC, dont la présence parmi nous donne une véritable dimension sous-régionale à PROMOTE 2019.

Le Salon de l'Entreprise, de la PME et du Partenariat de Yaoundé en est à sa 7<sup>ème</sup> édition, la preuve qu'il s'est définitivement installé dans le paysage économique. C'est un rendez-vous désormais attendu, une véritable institution dans l'écosystème des affaires du Cameroun, et de la CEMAC. Il rassemble, en présence des partenaires au développement et d'autres institutions, des entreprises venant de la CEMAC, d'Afrique et du monde.

C'est le moment pour ces entreprises de faire prévaloir leur savoir-faire, l'excellence industrielle, l'impact de l'innovation sur la performance et la valeur de l'entreprise, la valeur ajoutée des relations d'affaires dont les PME, notamment, devraient savoir tirer parti.

### **Excellence, Mesdames et Messieurs,**

PROMOTE 2019 se tient dans un contexte de crises sécuritaire et économique sévères en Afrique centrale. Il vient donc à point nommé, pour apporter de l'espoir et montrer que, malgré les difficultés auxquelles il est confronté, le monde des affaires reste mobilisé pour le développement de notre sous-région.

6

Le Programme des réformes économiques et financières de la CEMAC (PREF-CEMAC), entré en vigueur en décembre 2016 à Yaoundé, affichait à la fin de l'année 2018, soit deux ans après sa mise en œuvre, un taux moyen de réalisation de seulement 32% sur l'ensemble de ces cinq (5) piliers. A mi-parcours dans l'exécution du Programme, ce niveau de réalisation suscite auprès du secteur privé de sérieuses inquiétudes quant à son aboutissement satisfaisant, notamment sur le front des réformes structurelles portant sur l'amélioration du climat des affaires et la compétitivité des entreprises.

Les craintes croissantes des entreprises sont nourries par plusieurs défis critiques dont la sécurité et la gouvernance économique qui a un impact négatif sur la compétitivité des pays et des entreprises. En effet, les économies de la CEMAC figurent en queue de peloton des indices de compétitivité et de qualité du climat des affaires mesurés par diverses institutions internationales, notamment les indicateurs du Doing Business de la Banque Mondiale. De fait la CEMAC reste la zone économique la moins intégrée au monde, avec (i) un commerce intra-communautaire représentant à peine 2% des échanges commerciaux, et (ii) une libre-circulation qui n'est toujours pas totalement effective. C'est une zone économique malade, sous perfusion du FMI.

Facteur aggravant, les entreprises sont confrontées à la pénurie des devises qui, du reste, et sur laquelle vous me permettrez d'insister. De fait, cette pénurie des devises ralentit les opérations des entreprises qui peinent à importer équipements, intrants et matières premières. Elle met à mal la crédibilité des entreprises auprès des fournisseurs. Elle dégrade les risque-pays de la sous-région, et tend à détourner les institutions en assureurs-crédit de nos entreprises. Elle expose nos entreprises à des risques réels importants au regard de la protection de leurs actifs du fait de la non-effectivité du paiement des primes dues aux compagnies de réassurance internationales.

C'est la raison pour laquelle je lance un appel pressant pour l'examen en urgence de la question des devises. Il importe en effet que soient prises des mesures établissant des priorités dans le choix des opérations faisant l'objet d'ordres de transfert. Aussi arbitraire qu'il pourrait être, l'établissement de telles priorités est absolument stratégique, le temps nécessaire de passer un cap critique, afin d'éviter des difficultés en chaîne préjudiciables aux entreprises et à l'économie en général. L'UNIPACE et ses membres organisations patronales sont disposés à s'associer à cette réflexion.

Cette crise des devises disais-je, est une piqûre de rappel quant à la nécessité de revisiter le modèle économique de notre sous-région, qui est précisément à l'origine de l'effondrement des réserves de changes. De fait, la CEMAC reste fortement dépendante des exportations du pétrole et d'autres matières premières, d'où sa grande vulnérabilité liée à la nature volatile des cours de ces matières.

## **Excellence, Mesdames et Messieurs,**

C'est donc dans un contexte particulièrement difficile que ce tient la 7<sup>ième</sup> édition de Promote. Malgré ce tableau peu reluisant, il y a de l'espoir du fait de la détermination et de l'engagement des opérateurs économiques de notre sous-région. C'est une zone économique riche de ses hommes et de son potentiel naturel. Le nombre important d'entreprises présentes encore cette année est la preuve que c'est possible.

Je terminerai en souhaitant, au nom de mes pairs de l'UNIPACE et au mien, que PROMOTE 2019 connaisse un franc succès et serve les intérêts de nos entreprises et de nos économies. Qu'il renforce son statut d'institution régionale se tenant régulièrement comme d'autres salons parmi les plus importants dans le monde, tant la bataille économique ne nous laisse aucun répit.

Je vous remercie de votre aimable attention.

**Célestin TAWAMBA**

Président de l'UNIPACE